

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 60 (1931)

Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

la doctrine catholique. C'est autour non seulement de l'école, mais de toute l'éducation de la jeunesse que se concentrera de plus en plus la lutte entre l'Eglise et les puissances du mal. Mgr Beaupin a légitimement accordé à ce « problème » l'importance qui convient. Dans le désarroi d'aujourd'hui, il a jugé opportun de dégager les principes sûrs, efficaces, dont doit s'inspirer l'éducateur chrétien, mais il a su en montrer l'application à l'enfance et à la jeunesse d'aujourd'hui, ce qui donne à sa conférence sa valeur d'actualité et sa portée originale. Bien des points de cette remarquable conférence se sont rencontrés par avance avec les directions pontificales parues trois mois plus tard dans l'Encyclique sur « L'Education chrétienne, » du 31 décembre 1931.

La seconde conférence qui nous intéresse est celle de M. E. de Reynold sur le patriotisme, sa nature, le devoir de le cultiver et ses limites. C'est encore une question où nous avons besoin de clarté. Les uns font de la « nation » le dieu à qui sacrifier l'enfance et consacrer la jeunesse. Les autres blasphèment contre toute patrie, invitent à la trahison, au reniement, au nom de l'Internationale. Qui lira M. de Reynold saura à quoi s'en tenir et se convaincra de la vigueur de pensée, de la beauté de la forme et de l'amour du pays de ce puissant écrivain qu'une cabale, honteuse pour ses auteurs, a récemment couvert d'injurieux soupçons.

On connaît la puissance de pensée et de dialectique du P. de Munnynck. Nous lui devons une claire définition de la civilisation, une énumération complète et précise des éléments qui composent la civilisation, une déduction rigoureuse des rapports qui unissent le catholicisme et la civilisation. Et c'est encore une idée, obscure chez beaucoup, dont cependant on parle toujours et partout, clarifiée pour notre plus grand profit.

Mgr Besson a repris, dans sa *Route aplanie*, sa conférence sur le sens de la vie d'après le catholicisme. En quelques pages, Monseigneur a su exprimer l'essentiel de la pensée chrétienne sur la vie, sur la noblesse, l'ampleur et la joie que lui confère la doctrine du Christ. Je sais des âmes que ces quelques pages, mais si lumineuses, si élevantes, ont émues, soulagées et comme « retournées ».

Ces quatre conférences sont celles qui touchent de plus près un professeur, un instituteur. On voudra bien croire que les autres ont aussi leur importance et sont dignes d'être lues.



BIBLIOGRAPHIES

Etudes, revue catholique bimensuelle d'intérêt général, 15, rue Monsieur, Paris, VII^{me}. Abon. pour la Suisse, un an : 60 fr. six mois : 31 fr. (argent franc.)

20 février. — P. Doncœur : La survivance française au Canada. — H. du Passage : Les soviets et le plan quinquennal. — L. Jalabert : Le dépeuplement de l'Afrique noire. — V. Dillard : La fédération européenne. — L. de Mondadou : Vies romancées, chefs-d'œuvre expliqués. — Dr Eberlé et R. d'Harcourt : Hitler et l'opinion allemande. — R. Salomé : Jean Musse. — Revue des livres.

5 mars. — V. Poucel : L'insecte, l'homme et M. Maeterlinck. — E. Gathier : La conférence de la « Table Ronde ». — F. Helme : Les derniers jours de Pie VI à Valence. — P. Lhande : Le Pape devant le mécro. — P. Doncœur : L'exposition Bourdelle. — Rouët de Journel : Les concerts Pasdeloup. — R. Bied-Charreton : Physique moderne. — Y. de la Brière : La gratuité de l'enseignement secondaire et le principe de la liberté d'enseignement. — Revue des livres.

20 mars. — L. Roure : La crise de l'hypnotisme. — V. Poucel : Maeterlinck et les insectes. — J. Mauclère : En Lithuanie. — H. du Passage : Dans l'air et dans la boue. — F. Helme : Le baptistère de Timgad. — P. Dudon : Histoire religieuse protestante. — R. Salomé : Au Vieux-Colombier. — A. de Parvillez : L'Encyclique et la littérature. — Revue des livres.

* * *

Feuilles d'hygiène et de médecine populaire, mensuelle, Attinger, Neuchâtel.
Abonnement : 4 fr. 80.

Janvier. — Educateurs et médecins. Dr Eug. Mayor. — Le froid aux pieds est en hiver la cause de nombreuses maladies. — Notes et nouvelles : Le typhus exanthématique vaincu par un savant polonais. — La mort au volant. — Les gaz toxiques rejetés par les autos. — Recettes et conseils pratiques : Potages à l'ouate. — Chroniques diverses.

* * *

Ed. Oertli, *Eine Erziehungsfrage*, édité par l'association suisse pour le travail manuel à l'école, chez O. Bresin, Küssnacht, Zürich, 0 fr. 50.

Une apologie pressante, appuyée sur de bonnes raisons, en faveur de l'enseignement du travail manuel à l'école, pour les garçons.

Bibliothèque du Musée pédagogique

AVIS

Parvenu à cet âge mélancolique où, sous un front découronné, il n'est plus de place pour les illusions, je ne devrais m'étonner de rien, et cependant force m'est de m'avouer que la négligence, le sans-gêne et parfois l'outrecuidance désinvolte de quelques clients (ou *clientes*, eh ! oui, Mesdames !) de la Bibliothèque me laissent rêveur, et j'en arrive à me demander si certains *éducateurs* ont jamais feuilleté (je ne dis pas, pratiqué) cet opuscule d'or : *La civilité puérile et honnête....* mais s'occupe-t-on encore de cette relique de Musée : la politesse, en ce siècle lancé en quatrième vitesse à l'assaut de toutes les traditions ?

Quoiqu'il en soit, je me permets de rappeler aux intréessés que :

1^o Le prêt des livres ne peut dépasser le terme d'un mois, à moins de demande de prolongation.

2^o On est tenu de retourner immédiatement la *feuille de contrôle* qui accompagne chaque colis. Prière d'y joindre le prix de l'affranchissement en timbres-poste.

3^o Le règlement prévoit une amende. Le bibliothécaire espère qu'on voudra bien lui épargner l'ennui d'appliquer cet article dont il n'est pas l'auteur, mais le gardien : avis aux retardataires !

Abbé A. COLLOMB, *bibliothécaire*.

